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Justice et Miséricorde dans l’Ancien 
Testament: 2e partie

Sabbat aprèS-Midi

Lecture de la semaine: Ez. 37:1–14; Eph. 2:10; Ez. 47:1–8; 
Matt. 5:16; Apo. 22:1, 2; Esa. 61:1–11.

Verset à mémoriser: « Tout être vivant qui se meut vivra 
partout où le torrent coulera, et il y aura une grande quantité de 
poissons; car là où cette eau arrivera, les eaux deviendront saines, 
et tout vivra partout où parviendra le torrent » (Ézéchiel 47: 9, LSG).

Une zone environnante qui avait fleuri dans les années 1950 et au 
début des années 1960 était devenue comme une zone de guerre 
dans les années 1960 et au début des années 1970. La majorité 

des familles éloignées, laissant derrière elles  une trainée d’abandons, 
immeubles délabrés et en ruines. Les entreprises déménagèrent et les dro-
gues et le crime prirent place et le quartier devint très indésirable.

En 1986, une famille chrétienne quitta sa maison confortable dans la 
banlieue et déménagea dans cette communauté urbaine déprimée. Un pas-
teur d’une autre ville se joignit à eux. Ils reconstruisirent deux bâtiments 
incendiés et en firent leurs maisons. Les deux familles passèrent du temps 
dans les rues, rencontrant des groupes communautaires et se mêlant avec 
ceux qui sont restés dans la zone. Ces deux familles furent les catalyseurs 
que Dieu a utilisés pour commencer une église qui a amené la guérison et 
la transformation de cette communauté morte. Leur œuvre et leur impact 
se poursuit aujourd’hui, après y avoir fait une grande différence dans de 
nombreuses vies.

Dieu a quelque chose à dire sur le rôle de Son église dans des situations « 
désespérées » de ce genre. La leçon de cette semaine continue d’« écouter » 
l’écho de la voix prophétique de l’Ancien Testament qui interpelle le peuple 
de Dieu à révéler Son caractère de bienveillance au monde.

* Étudiez la leçon de cette semaine pour le sabbat 23 Juillet.

*16–22 JuilletLeçon



(page 31 de l’édition standard)

45

17 Juillet

Vivre en Christ 
La grâce de Dieu qui apporte le renouveau à ceux qui sont morts dans 

la transgression et le péché est graphiquement révélée dans Ézéchiel 37. 
Dans une vision, le prophète Ézéchiel est transporté par l’Esprit dans une 
vallée remplie d’ossements des morts, secs, et épars. Ces os représentent 
l’ensemble de la maison d’Israël. Dieu demande : « Fils de l’homme, ces 
os pourront-ils revivre? » (Ez. 37: 3). La réponse à cette question se déroule 
quand le prophète prophétise sur les os. 

Lisez Ézéchiel 37: 1-14. Qu’est-ce que Dieu va faire pour Son peuple?

 ____________________________________________________

 ____________________________________________________

Les résultats du message délivré aux ossements desséchés sont (1) 
qu’ils « se tinrent sur leurs pieds: c’était une armée nombreuse, très 
nombreuse » (Ézéchiel 37:10, LSG); (2) Dieu installera Son peuple 
dans son propre pays (Ézéchiel 37:14); (3) et ils sauront que c’était 
Dieu qui l’a fait (Ez. 37:14).

Mais, être ressuscité ne suffit pas. Le peuple de Dieu est ravivé pour 
une mission, un but. Israël devait être une lumière pour les nations. 

Lisez  Éphésiens 2:10. Pourquoi sommes-nous rendus à la vie spirituel-
lement – recréés en Christ?

 ____________________________________________________

 ____________________________________________________

« Notre acceptation par Dieu n’est sûre que par Son Fils bien-aimé, et les 
bonnes œuvres ne sont que le résultat de l’action de Son pardon des péchés 
avec amour. Les bonnes œuvres ne nous accordent aucun crédit, et nous 
n’avons rien qui nous soit accordé à cause de nos bonnes œuvres, par lesquelles 
nous pouvons prétendre avoir contribué pour le salut de nos âmes. Le salut 
est un don gratuit de Dieu pour le croyant, cela lui est donné pour l’amour de 
Christ seul. L’âme troublée peut trouver la paix par la foi en Christ, et sa paix 
est en proportion de sa foi et de sa confiance. Personne ne peut présenter ses 
bonnes œuvres comme un plaidoyer pour le salut de son âme.

Mais les bonnes œuvres sont-elles sans valeur réelle? Le pécheur qui 
commet impunément le péché tous les jours, est-il considéré par Dieu avec la 
même faveur que celui qui, par la foi en Christ, essaie de travailler avec inté-
grité? L’Écriture répond :

« Nous sommes Son ouvrage, ayant été créés en Jésus-Christ pour de bonnes 
œuvres, que Dieu a préparées d’avance, afin que nous marchions en elles ».

Dans Son arrangement divin, par Sa grâce imméritée, le Seigneur a ordonné 
que les bonnes œuvres soient récompensées. Nous sommes acceptés par les 
seuls mérites de Christ; et les actes de miséricorde et de charité que nous effec-
tuons, sont les fruits de la foi. » – Ellen G. White, Selected Messages, book 3, 
pp. 199, 200.

Dimanche
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Une rivière qui coule

Lisez Ézéchiel 47: 1-8. Qu’est-ce qui se passe avec le temple qu’Ézé-
chiel a vu en vision?

 ____________________________________________________

 ____________________________________________________

Du temple semble avoir jailli une fuite d’eau. Vous pouvez vous 
demander, est-ce un tuyau rompu? Dans ce cas, la fuite était une bonne 
chose. Cette fuite d’eau du temple allait « vers l’orient ». À l’Est de 
Jérusalem se trouve la mer salée (également connue sous le nom de 
Mer Morte), l’eau la plus basse de toute la terre. Entre Jérusalem et 
la Mer Morte, il y a environ 34 km de la partie désertique du pays, 
qui comprend la plaine, également connue comme la dépression du 
Jourdain et la Mer Morte. Cette mer elle-même est tellement salée que 
rien ne peut y vivre.

Toutefois, quand l’eau du temple y parvient, les eaux mortes de la 
mer sont « guéries ». Cela peut être compris symboliquement comme 
l’église de Dieu, le temple (1 Pierre 2: 4, 5), tendant la main et étant 
une source de santé et de guérison à ceux qui sont morts dans leurs 
offenses et dans le péché. 

Lisez Matthieu 5:16. Qu’est-ce que Jésus est en train de nous dire ici 
en ce qui concerne la façon dont nous devons Le représenter dans 
le monde?

 ____________________________________________________

 ____________________________________________________

Le fleuve Zambèze en Zambie, en Afrique, commence comme un 
ruisseau peu profond qui prend sa source sous un arbre. Lorsqu’il coule 
vers les chutes de Victoria, il se développe d’un ruisseau (la taille des 
chevilles) à la taille des genoux, puis à une rivière qui est assez pro-
fonde pour la nage.

De même, bien que petite au début, la rivière du temple a augmenté 
dans l’élan et l’impact, et est devenue une rivière « si profonde qu’il 
fallait y nager » (Ez. 47: 5, LSG).

L’influence de la guérison de votre église peut commencer petite, 
mais elle peut croitre jusqu’à ce qu’elle transforme votre communauté! 
« Notre œuvre m’a été présentée petite à son début, très petite, un ruis-
seau. » – Ellen G. White, Testimonies for the Church, vol. 7, p. 171.

La lumière, l’eau – toutes sont des images utilisées pour parler 
de ce que Dieu peut faire à travers nous pour aider les autres. 
Comment pouvons-nous devenir des meilleures sources pour Son 
ministère à ceux qui sont dans le besoin?

LunDi
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L’église: une source de vie 
« Tout être vivant qui se meut vivra partout où le torrent cou-

lera, et il y aura une grande quantité de poissons; car là où cette 
eau arrivera, les eaux deviendront saines, et tout vivra partout où 
parviendra le torrent » (Ez. 47:9, LSG).

La prophétie d’Ézéchiel montre que là où jaillit la rivière provenant 
de l’Église de Dieu, il y a la vie. Ézéchiel 47:10 ajoute à la grande 
surprise de tout cela. Quel étrange spectacle: les rives d’une source 
d’eau connue comme étant sans poissons parce que rien ne peut y vivre 
deviennent soudainement un endroit où les pêcheurs jettent leurs filets 
parce que de nombreux poissons y sont pris.

Toute la question est que, grâce à la puissance de Dieu à l’œuvre au 
sein de Son peuple, la vie peut exister là où elle n’était pas.

« Là où Dieu est à l’œuvre, il n’y a aucune situation désespérée, 
aucun groupe de personnes qui soit au-delà de la rédemption, pas d’hé-
ritage d’un passé malheureux qui puisse nous condamner à un avenir 
livré au désespoir. » – The Interpreter’s Bible, (Nashville: Abingdon 
Press, 1956), vol. 6, p. 328.

La merveilleuse grâce de Dieu fait des choses incroyables pour tous 
ceux qui l’acceptent. Là encore, nous avons le message de l’Évangile. 
Dieu, à travers nous, peut donner de l’espoir à ceux qui sont découra-
gés, abattus, asséchés et mourants, à la fois spirituellement et physi-
quement. 

Comparez Ézéchiel 47:12 avec Apocalypse 22: 1, 2. Qu’est-ce que 
ces deux passages vous disent sur le destin ultime de ceux qui sont 
guéris et rendus à la vie par Jésus à travers Son église?

 ____________________________________________________

 ____________________________________________________

Un jour, le peuple de Dieu – y compris les membres de la commu-
nauté que Dieu a guéris et rendus à la vie par le service désintéressé 
de l’église – sera dans la nouvelle terre, où il y a une autre rivière, 
celle qui sort du trône de Dieu. Il n’y aura pas de déserts, ni de séche-
resse, ou de mort.

Pendant que nous attendons cette réalité bénie – Dieu veut que 
Ses églises soient des endroits d’où jaillissent la guérison et la vie 
en abondance pour la communauté. Il veut œuvrer par nous pour 
revitaliser et transformer les déserts, les dépressions, et la mer morte 
dans notre pays, en leur apportant la vie en abondance en Jésus (Jean 
10:10), c’est le message holistique adventiste en un mot.   

Le prophète Amos présente une image semblable à Ézéchiel 47. 
Lisez Amos 5:24. Comment comparez-vous cette image avec le 
rôle de votre église dans votre communauté? De quelles façons 
tangibles votre église est-elle une rivière de guérison?

marDi



(page 34 de l’édition standard)

48

20 Juillet

Promesses du Jubilé
L’Ancien Testament est parsemé par l’idée que ceux qui sont bénis 

matériellement et spirituellement doivent tendre la main à ceux qui ne le 
sont pas.

Lisez Ésaïe 61: 1-11. Que dit Dieu à Son peuple ici, et comment pou-
vons-nous appliquer ce qui est dit ici à nous-mêmes et à notre appel 
devant le Seigneur? Voir aussi Luc 4:18.

 ____________________________________________________

 ____________________________________________________

 ____________________________________________________

Ésaïe 61 commence avec une déclaration que l’Esprit du Seigneur 
travaille à travers l’Oint pour prêcher la bonne nouvelle aux pauvres, en 
pansant les cœurs meurtris, en annonçant la liberté aux captifs et la libé-
ration de ceux qui sont dans le cachot du désespoir (Esa 61: 1). Tous les 
éléments de cette promesse ont leur accomplissement dans « l’année de 
grâce du Seigneur ». « L’année de grâce du Seigneur » est une référence 
à l’année du jubilé, que nous avons déjà vue comme étant remplie des 
implications pour la nécessité de se mettre au service des besoins des 
pauvres.

Ainsi, les personnes en deuil qui sont consolées, ceux en deuil dans 
Sion qui ont été soulagés, ceux qui reçoivent « un diadème au lieu des 
cendres » et « l’huile de joie au lieu du deuil », et ceux qui portent « un 
vêtement de louange au lieu d’un esprit abattu » (Esa 61: 3 LSG) sont 
ceux-là mêmes qui vont reconstruire les anciennes ruines et restaurer les 
lieux longtemps dévastés. Ceux qui sont bénis par le jubilé messianique 
deviennent les transformateurs de la société, en renouvelant les villes 
en ruines (Esa. 61: 4). Les serviteurs de Dieu sont appelés prêtres et 
ministres et sont pris en charge par la richesse des nations  d’alentour 
(Es. 61: 5, 6).

Les images que nous trouvons dans Ésaïe 61 à propos de l’Oint de 
Dieu transformant les peuples environnants grâce à la prospérité de ceux 
qui sont en alliance avec Lui (Ésaïe 61: 8, 9) s’appliquent à ceux qui, 
de nos jours, ont été appelés à être prêtres et ministres dans les commu-
nautés dans le monde entier. La même influence transformatrice de cette 
prophétie ne devrait-elle pas se faire sentir lorsque nous trouvons notre 
plaisir dans le Seigneur, nous réjouissant de notre Dieu, et en nous tenant 
debout en vêtements du salut et de justice au sein de notre communauté 
(Esa. 61:10, 11)? 

Lisez Ésaïe 61: 9. Quel témoignage puissant de ce que Dieu peut 
faire au sein de Son peuple. La même chose peut-elle être dite de 
nous aujourd’hui? Pourquoi ou pourquoi pas?

 ____________________________________________________ 

mercreDi
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L’église – un agent de changement 
Lisez Michée 6. Qu’est-ce que le Seigneur dénonce ici?

 
 ____________________________________________________

 ____________________________________________________

Michée rejoint les autres prophètes de l’Ancien Testament en men-
tionnant que les formes extérieures de religion vides d’une humble 
manifestation intentionnelle de la justice et de la miséricorde ne sont 
jamais acceptables devant un Dieu juste et miséricordieux.

Quel est le message essentiel de Michée 6: 8?

 ____________________________________________________

 ____________________________________________________

« La vraie religion est pratique. Pour être sûr, elle comprend les rites 
et les cérémonies de l’église, mais … elle est moins une question d’abs-
tention de nourriture que du partage de la nourriture avec les affamés. 
La miséricorde pratique est la seule religion reconnue à la barre du juge-
ment de Dieu (Matthieu 25: 34-46) » – Ellen G. White, The SDA Bible 
Commentary, vol. 4, p. 306.

Aujourd’hui, Dieu continue de rejeter l’apostasie d’une religion externe 
qui exclut la piété pratique exprimée dans Michée 6: 8. Nos formes reli-
gieuses ne sont pas une fin en soi; elles sont un moyen pour une fin, et cette 
fin est Christ, qui doit être révélé en nous.

Dans l’introduction à la leçon de cette semaine, nous avons mentionné 
deux familles qui ont déménagé dans une communauté « désespérée » 
pour se mettre au service des nécessiteux. Les deux familles ont formé un 
petit groupe dans une de leurs salles de séjour avec de nouveaux amis du 
quartier. Les membres de ce petit groupe prièrent Dieu de plus en plus avec 
ferveur de leur montrer comment faire revivre leur communauté. Ils firent 
un partenariat avec une agence chrétienne de développement et commen-
cèrent à recruter des bénévoles à se joindre à eux dans la reconstruction des 
immeubles délabrés autour d’eux.

Si vous visitez cette communauté aujourd’hui, vous verrez une nouvelle 
communauté florissante faisant beaucoup mieux qu’avant. Cela est devenu 
une réalité, car une petite église avait l’intention de démontrer l’amour de 
Jésus d’une manière pratique, qui a transformé leur communauté. Ce que 
ce travail révèle est l’un des moyens les plus pratiques et les plus puissants 
par lesquels Christ a été en mesure d’œuvrer à travers Son peuple pour 
atteindre et servir les autres.

Bien que Dieu parlait à Son peuple dans son ensemble, dans le 
verset 8, la deuxième personne était  au singulier : « tu ». Dieu 
parlait à chacun personnellement. Comment voudriez-vous per-
sonnellement révéler ce que le Seigneur dit ici que « c’est bon »?

JeuDi 21 Juillet
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Réflexion avancée: Lisez Jer. 22: 1-16; Ez. 16: 49; Za. 7: 9, 10. 
Lisez les commentaires d’Ellen White, dans SDA Bible Commentary, 
vol. 4, pp. 1165, 1166, « Le dessein de Dieu dans nos Sanatoriums », pp. 
227, 228, dans Testimonies for the Church, vol. 6. 

« On t’a fait connaitre, ô homme, ce qui est bien; Et ce que l’Éternel 
demande de toi, C’est que tu pratiques la justice, Que tu aimes la misé-
ricorde, Et que tu marches humblement avec ton Dieu. » (Michée 6: 
8, LSG). Combien le Seigneur pourrait-Il être plus claire dans ce qu’Il 
demande de Son peuple? Dieu nous a montré « ce qui est bien » et ce 
qui est « bien » est le même mot utilisé encore et encore dans Genèse 
1, se référant à la création pré-chute. Ainsi, nous sommes implicitement 
redirigés vers l’idéal, vers ce que Dieu avait à l’origine pour nous et, 
en fin de compte, ce qu’Il nous restaurera après la venue de Jésus. La 
traduction de l’expression « demande de toi » pourrait aussi être (et 
peut-être avec plus de précision) « cherche de toi ». Autrement dit, 
qu’est-ce que Dieu cherche de « nous », nous, Son peuple racheté 
couvert par la grâce de Christ? La réponse se trouve dans la façon dont 
nous devons interagir avec les autres et avec Dieu. Premièrement, nous 
devons agir avec justice. Cela est si approprié étant donné le sujet de ce 
trimestre, c’est-à-dire, la façon dont nous pouvons aider ceux qui sont 
souvent impuissamment victimes de l’injustice. Deuxièmement, nous 
devons aimer la miséricorde. Nous vivons dans un monde qui, parfois, 
peut être si impitoyable. Quel témoignage puissant nous serions si nous 
aimions la miséricorde en montrant cet amour par la bonté dans notre 
vie envers les autres.

Troisièmement, nous devons marcher humblement devant Dieu. Si le 
Seigneur dans Michée 6: 4 se réfère à leur délivrance d’Égypte comme 
une raison pour qu’ils soient humbles et fidèles devant Lui, combien 
plus cela devrait s’appliquer à nous, nous qui sommes rachetés par le 
sang de Jésus? La réalité de la croix, et ce que cela a coûté pour nous 
racheter, devrait toujours nous garder humbles devant notre Dieu.

Discussion:
	Quels autres textes de l’Ancien Testament pouvez-vous trouver 
qui parlent de notre obligation envers les nécessiteux?

	Dans Amos 5, versets 21-24 en particulier, nous trouvons des 
mots forts sur les gens religieux dans le temps d’Amos, au sujet 
de Dieu montrant plus d’intérêt dans la façon dont les autres sont 
traités que dans les rituels religieux que Lui-même a institués. 
Qu’est-ce que cela devrait nous dire sur ce sur quoi nous devrions 
mettre notre accent?

	Comment peut-on se prémunir contre le danger d’être telle-
ment préoccupé à pourvoir aux besoins matériels des gens au point 
de négliger leurs besoins spirituels? Comment pouvons-nous trou-
ver le juste équilibre dans notre désir d’œuvrer auprès des moins 
fortunés et des nécessiteux parmi nous?

VenDreDi


